

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA. DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION. FUERA FRANCO DE PORTE. Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id. Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 id.

seccion oficial.

—La GACETA del 7 no contiene disposicion alguna de interés.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—El mucho valor que han adquirido los cereales es la causa del subido precio a que se espande en el día el almidon, cuyo uso es tan frecuente en las casas y tan necesario para la ropa blanca. Esta misma razon unida a otras dificultades é inconvenientes que esta sustancia ofrece, nos decide a dar publicidad al uso de la fécula de patata, la cual, disuelta en agua y mezclada con un poco de añil para que tenga un viso mas ó menos azulado, se la pone luego a secar por espacio de dos ó tres dias, si es posible en una estufa, analiéndola luego 40 gramos de cera virgen por cada libra de fécula. Todas las féculas en general pueden adquirir por este medio un azulado agradable. De dicha preparacion seca de la fécula, se obtiene un polvo el cual se principia por desleir en un poco de agua tibia y luego se le añade la hirviendo que se necesita para formar almidon tan espeso como convenga a la ropa. Sus ventajas son las siguientes: su mucha homogeneidad; la igualdad de su viso azul; que no destruye los tejidos, que los conserva mas tiempo limpios, que impide que se pegue la plancha a la ropa; y por último, que la comunica un brillo sobresaliente.

—El Gobernador capitán general de la isla de Cuba da parte, con fecha 12 de enero próximo pasado, de que la tranquilidad pública continua sin alteracion en aquella provincia, cuyo estado sanitario habia mejorado satisfactoriamente.

—Segun escriben de Boadilla de Rioseco, con fecha 28 de enero, hallabase en dicho

dia sumido aquel pueblo en la mayor cons ternacion, a consecuencia de las desgracias ocurridas en sus inmediaciones, entre la Guardia civil y siete contrabandistas que conducian ocho caballerias. Despues de darse los criminales por entregados a la Guardia civil hicieron estos una descarga a los confiados guardias, que se aprestaban a reconocer las cargas, resultando dos de estos muertos, y una numerosa familia huérfana. El pueblo de Boadilla, segun nos dicen, ha dado con este motivo pruebas de sus caritativos y nobles sentimientos.

—El gobierno de los Estados Unidos por medio de su ministro en Madrid ha enviado al capitán Bosch, de la marina mercante española, un riquísimo cronómetro con su cadena de oro dentro del cual se lee la siguiente inscripcion: «El presidente de los Estados Unidos Buchanan a don José Maria Bosch, capitán del bergantín español Jacinta por su conducta noble y desinteresada con el capitán su familia y tripulacion del buque anglo-americano Alto. «El capitán Bosch habiendo encontrado en octubre último una lancha pescadora que conducia al capitán y toda la tripulacion del Alto y sabiendo que estos desgraciados habian dejado en el buque a la mujer del capitán y sus hijos sin tener noticia de su paradero, marchó en busca del bergantín Alto, le encontró, devolvió el buque y su esposa al capitán y no consintió recibir recompensa de ninguna especie. Conducta tan generosa ha hecho tal sensacion en el presidente de los Estados Unidos y en su ministro en esta corte, que el primero al remitir al capitán Bosch el cronómetro, como la prenda que puede serle mas útil, y el segundo al ponerla en manos del gobierno de S. M., no encuentra palabras con que encomiar el heroico comportamiento del marino español.

—Escriben de Manila con fecha 10 de diciembre. «Aunque pocas, son de importancia vital pa-

ra este pais las noticias que tengo que comunicar a Vds. de sucesos ocurridos desde mi última de 10 de noviembre próximo pasado.

Descuella en primer término el real decreto de 8 de setiembre, recibido aqui con la mala de 3 de octubre, en virtud del cual se establece en esta capital por el tiempo necesario una casa de moneda para recaudar la inmensa cantidad de oro americano que circula. Su publicacion en los diarios de esta ha causado una sensacion de profunda gratitud hacia el gobierno supremo, que atendiendo a las justisimas y apremiantes escitaciones de este capitán general, señor de Norzagaray acaba de adoptar una medida salvadora para las Filipinas que vea con pesar prolongarse indefinidamente la mas violenta situacion que puede aquejar a un pais. El decreto referido está concebido en términos que no lastiman intereses de ningun género y que dejan al individual toda la libertad y latitud de accion que exigiria el mas severo economista. Pura y simplemente dispone el fraccionamiento de las onzas de oro americanas en doblones y escudos de dos y un peso, siendo forzosa la disposicion para el oro existente en todas las cajas públicas, y voluntaria para el que se halle en manos de particulares. Se espera ahora con la mayor impaciencia que lleguen los empleados y maquinaria que han de hacer práctico lo mandado.

Este comercio ha recibido tambien con entusiasmo la publicacion del convenio celebrado por la compañía P. y O. para la conduccion del correo regular y quincenal de Europa por Hong-Kong y Suez, mejora tan en vano ansiada desde 1845.

Nuestra autoridad superior ha llamado a licitacion al comercio para el servicio de cuatro líneas de vapores, dos en Luzon y dos en Visayas, que regularicen las comunicaciones entre estas provincias y vigilen al mismo tiempo estos mares, que hasta el día no ha conseguido limpiar de piratas moros la marina

ROLLETIN.

LA HIJA DEL CURTIDOR,

novela escrita en francés. POR MR. EMMANUEL GONZALES.

Continuacion. —A mi dijo Baltasar con ademán de sorpresa; ni siquiera le conozco. Por mi mujer y mi hija es por quien me estoy descañutando a gritar. —Como! gase miserable, ese infame don Beltran habra intentado escalar vuestrs balcones, e introducirse en vuestra casa para robar a la respetable y virtuosa señora Jacinta? —No, no, nada de eso! no se hubiera atrevido a atacar a una virtud tan acrisolada y robusta. —Habrá dado, acaso, alguna serenata a vuestra hija Leonor. —No es eso, contestó Baltasar con tono glorioso, sino que tengo dos vanidos que dan a la plaza de modo, que, si por ventura nuestra llegasen a cortar la cabeza al favorito, habria grande afianza de espáscadores y tendrimos la probabilidad de adquirir nuestras ventanas a buen precio.

—Y que? —¡Pardiez! prosiguió el vecino con el tono más bonachon que pudiera imaginarse, mi mujer y mi hija aguardan ese acontecimiento con la mas viva impaciencia, y lo comprenderéis facilmente cuando sepais que esas ganancias pienso destinarlas a comprar a cada una de aquellas una mantellita nueva. —¡Dios os logre vuestros deseos, compadre Baltasar! dijo el curtidor volviéndole la espalda y muy sorprendido con aquella espincacion. —Muy luego se oyó sordo rumor en toda la estacion de la plaza; los grupos se pusieron en movimiento, y se unieron en dos masas compactas formando una calle que iba a parar a la puerta del alcázar. La causa de esta evolucion era la llegada de la reina doña Juana de Portugal, quien rodeada de una comitiva brillante de pagés y oficiales de su servidumbre, regresaba a palacio con la infanta doña Juana. La joven princesa, cuya existencia habia de ser con el tiempo tan extraordinariamente agitada, cabalgaba sobre una mulita negra cuyos preciosos arneses de oro y pedreria arrojaban mil resplandores, y que iba cubierta con una larga red de sada encarnada y borlas de oro, que según la moda de la época llegaba hasta el suelo. Su semo-

re palido de ojos azules, de sonrisa dulce, traje de rubia cabellera revelaba un alma tímida, inquieta, mas avida de contemplaciones ascéticas que de esplendor y de ruido. Al verla era difícil comprender por que aquella criatura delicada y de serafico aspecto, atraija sobre si tan horribona tormenta de maldiciones populares. En el fondo nada de la aborrecia formalmente, pero servia de ariete para herir el corazón del favorito. Tan luego como apareció la escolta algunas voces imprudentes comenzaron a gritar: «¡Viva la reina, viva la infanta!» pero no hallaron eco y se perdieron vergonzosamente entre la multitud cuyo silencio era para la reina un insulto mas violento que si hubiesen lanzado subidos. Juana de Portugal dirigió en torno suyo una mirada reñida y cólerica, y lanzando al galope su palafren que iba al peso, arrasó en su rapida carrera a la infanta y a su escolta, y todos desaparecieron muy luego en el patio del alcázar. Tambien la infanta sentia presa de entrar en pánico, no para pensar, como su madre, en los medios de vengarse de la afrenta que acababan de sufrir, pues la pobre niña ni siquiera concipió lo que habia ocurrido, sino para repetir cuanto antes su limosna entre sus pobres, quienes, con los rostros pegados a las rejillas del piso bajo, parecían llamarla con sus miradas.

real. La subvencion ofrecida asciende á 43,000 pesos de fondos de arbitrios y cajas de comunidad, y sobre ella se admitirán proposiciones. Dentro de dos meses debe celebrarse la subasta; y ya tendré á Vds. al corriente del resultado.

Con extraordinario lucimiento se ha celebrado este año la funcion llamada del Pendon real el 30 de noviembre, pues todas las clases de la sociedad filipina parece que rivalizaron en afan de corresponder al deseo é invitacion de la autoridad superior.»

—Está próximo á resolverse el arreglo de la diócesis de Puerto-Rico, que ha de establecer en ella el mismo sistema de administracion que se determinó en el año de 1852 para Santiago de Cuba y de la Habana, faltando únicamente un informe que se ha pedido al Consejo real para ser sometido á la resolucion de S. M.

—A las cuatro de la tarde del 2 se recibió en Oviedo un parte telegráfico mandando suspender la ejecucion de la sentencia de muerte de un desgraciado fraticida, que debia sufrir el 3 la última pena en Belmonte.

—Segun dice un periódico de Granada, parece que la emperatriz de los franceses ha conseguido del gobierno español la competente autorizacion para erigir en colegiata la iglesia parroquial de Santa Magdalena de aquella ciudad, en donde fué bautizada la condesa de Teba.

—Con el mes de febrero han empezado las lluvias en Santander. El agua se hacia sentir en los campos que la reciben perfectamente. La temperatura es de primavera, no obstante la mucha nieve que ha caído en las montañas. El mar estaba bonancible. Las operaciones en harinas, seguian encalmadas, y sin presentarse compradores á ningun plazo.

—En Almeria y Murcia sigue siendo mayor cada dia el incremento que toma la industria minera. Infinitos son los registros de nuevos criaderos que se están haciendo, estandose explotando otros cuyos productos crecen mas y mas. Los jornaleros, ocupados en el laboreo son muchos, encontrando ocupacion cuantos se presentan.

—En la tarde del 3 hubo un incendio en una fabrica de aguardientes de Castellón, que pudo cortarse afortunadamente antes que tomase grandes proporciones, lograndose evitar que las llamas se comunicasen al almacen donde estaban las existencias del aguardiente. Las buenas disposiciones adoptadas por las auto-

ridades y los ingenieros fueron secundadas perfectamente por cuantas personas tomaron parte, habiendo salvado á cuantos individuos habia dentro del edificio, si bien algunos, el dueño del establecimiento, salieron heridos, aunque de poca consideracion.

—Ayer recibimos el correo de la Habana que alcanza hasta el 11 de enero.

Se habia solemnizado con la debida magnificencia el natalicio del Principe de Asturias, cuya noticia se tuvo por el vapor inglés el 22 de diciembre. El 24 se cantó en la santa iglesia catedral, con tan fausto motivo un solemne *Te-Deum* á cuyo religioso acto asistieron el capitán general, las demas autoridades y todas las personas caracterizadas de la poblacion. Un batallon de infanteria hizo las salvas de ordenanza. La autoridad superior de la isla recibió corte el mismo dia.

El general Concha habia mandado suspender la ejecucion de cinco infelices soldados que estaban condenados á muerte, solemnizando así dignamente el feliz natalicio del Principe de Asturias.

El 31 de diciembre llegó á la Habana la fragata de hélice de S. M., *Berenguela*, cuyo buque recordarán nuestros lectores que salió de Cádiz el 2 de dicho mes.

Los precios de los azúcares se mantenian firmes. Las existencias de la vieja zafra eran muy escasas y habia por tanto pocas operaciones. Empezaban á llegar á la Habana algunas, aunque pequeñas partidas de la nueva zafra, pero todavia no se podia citar operacion alguna que mereciese mencionarse.

La primera noticia del alumbramiento de S. M. se tuvo en Puerto-Rico por la *Berenguela*, que llegó el 24 de diciembre. Fue anunciado el suceso inmediatamente por la *Gaceta extraordinaria*. Entre otras fiestas se preparaba un simulacro militar. La patente del vapor *Cádiz* trae la advertencia de que en la Habana habia algunos casos de fiebre amarilla y de viruelas.

ESTRANGERAS

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Copenhague 5.—Después de una acalorada discusion, las Camaras danesas han desechado la proposicion relativa al Ducado de Holstein por 41 votos contra 6. El presidente declaró que el aceptarla equivaldria á la anulacion de la Gran Carta comun, y que Dinamarca no podria consentirlo.

Hamburgo 5.—El Consejo supremo ha desechado por unanimidad la mocion de los seis diputados de Holstein.

Londres 5.—Lord Clarendon ha anunciado por medio de los periódicos, que los cónsules franceses solo espedirán pasaportes á los súbditos franceses, y que los ingleses los recibirán á su vez del ministro inglés, vistos los certificados de la autoridad local.

Se anuncia la captura de Nana-Saib.

Turin 5.—El gobierno piemontés se ocupa de la modificacion de la ley de imprenta.

Ha llegado el embajador de Persia, Feruok-Kan, que lleva celebrados once tratados de comercio con las potencias europeas, y uno con los Estados- Unidos.

—El principe Cristian de Dinamarca heredero presunto del trono, ha salido de Copenhague con direccion á Paris, acompañado del general Schlegel, para felicitar al emperador Napoleon. Dicese tambien que es portador de una carta autógrafa del monarca dinamarqués, escrita con igual objeto. El principe debe de llegar á la capital de Francia de un momento á otro.

—De Hamburgo escriben que el gobierno sueco ha contratado con un banquero de aquella ciudad un empréstito de 18 millones de francos, para socorrer al comercio. Los 18 millones deberán reembolsarse en dos años, y por acciones con un interés de 6 por 100.

—Del proceso que se instruye contra los cuatro reos, Pirri, Orsini y sus compañeros, nada encontramos en los diarios de Paris. En cambio la *Independencia Belga* dice que dos individuos, uno de ellos francés, cómplices ambos del atentado de la calle Lepelletier, donde estaban en el momento del suceso la noche del 14 de Enero, han logrado sustraerse á las pesquisas de la justicia, salvándose en territorio extranjero. El mismo periódico añade que entre los heridos hay personas cuya complicidad no ha podido aun justificarse, y que sin embargo se designan como sospechosos de disposiciones revolucionarias. A estos y otros incidentes debe sin duda atribuirse el que no se haya sustanciado aun la causa en cuestion.

—La *Patria* con relacion á noticias particulares, dice que se puede calcular en cinco mil hombres próximamente, cuya mayoría se compone de marineros, la fuerza militar que los almirantes inglés y francés se proponen hacer obrar contra Canton. Aquella ciudad tiene cerca de 1.000.000 de habitantes, y cree que dispone actualmente para su defensa

Asi pues, se apeó ligera y gozosa de su mula, que un paje estaba sujetando de las riendas, y con una impaciencia verdaderamente infantil hizo señas á su mayordomo para que adelantase. Este se apresuró á obedecer y le presentó una pesada bolsa colocada sobre un almohadon de terciopelo. Aquella limosnara se llenaba todas las tardes con monedas de plata recién acuñadas que distribuia generosamente entre los niños y los pobres; todas las mañanas le llevaban tambien un cesto lleno de semillas y granos que se entretenia en arrojar á los pajarillos á los cuales llamaba sus menaños del cielo.

La infanta aculló gozosa sosteniendo pensativamente la bolsa llena con una de sus manos blancas y delicadas, mientras que con la otra sacaba punados de monedas que los vagabundos se disputaban con feroz codicia, amenazándose unos á otros en vez de bendecir á su bienhechora.

—Pero tan luego como la infanta hubo agotado su tesoro, otras manos mas numerosas, y mas avidas aun que las pajaras, se tendieron hacia ella.

—Donna Juana quedo casi avergonzada por no tener ya mas que dar cuando tantas miserias veia aun en torno suyo.

—Ay Dios, murmuró volcando su limosnara vacía, héme aqui ya tan pobre como vosotros.

Luego añadió con una sonrisa melancólica: Felizmente no está lejos el dia de mañana.

—No está lejos para vos, que de nada careceis, respondió un mendigo, pero ¿para nosotros que tenemos hambre?

—Esperar todo un dia repuso otro. ¡Ah! no habeis aprendido en vuestro alcázar, dona Juana, que nada es tan largo como un dia sin pan?

—Tomad buenas gentes, dijo la infanta conmovida, ofreciendoles una sortija que se sacó del dedo, á falta de otra cosa mejor, vended esto y os repartiré su producto.

El primer mendigo que habia hablado, y que era un pobre paralítico, se apoderó de la sortija y desapareció, todo correr sin que su compañero pudiera alcanzarle.

La multitud comenzó á reir.

Aquella risa que contestaba brutalmente al candido pesar que acababa de experimentar la infanta, tenía algo de bajo y cruel. Donna Juana sintió que se le oprimía el corazón y sus ojos se llenaron de amargas lágrimas. Las bendiciones se habian convertido ya en pelaciones descaradas; á estas habian de suceder muy luego las amenazas.

El segundo mendigo repató en que la pobre niña queria volver á entrar en el alcázar, y corriendo bruscamente el paso exclamó:

—Parece que solo los vergonzosos son los que pierden. Nada me vas á dar, Baltraneja?

—Me llamo Juana! repuso la infanta con toda la dignidad que permitian su edad y su carácter tímido.

—Juana? replicó el compañero de la catedral, quien hasta entonces habia permanecido apartado prudentemente, ni eres Juana, ni infanta de Castilla.

—¿Pues qué soy? preguntó, y la palidez habitual de su rostro se convertia en un color livido.

—Eres la Baltraneja, la bastarda á quien nuestro pobre rey intenta en vano cenir una corona, exclamó un ese Diego, cuyo valor se exaltaba con exceso ante tan débil enemigo.

—Me hablais así porque nada tengo ya que daros... ¡Y sin embargo, no es culpa mia! dijo la princesa con voz entrecortada por los sollozos.

Estaba verdaderamente hermosa en aquel momento supremo de angustia y de martirio. El terror que dilataba sus grandes ojos azules, sus labios palidos y temblorosos, sus manos que se juntaban suplicantes como para invocar á Dios, sus cabellos rubios y sueltos que flotaban sobre sus hombros como las alas de un angel todo en ella parecia que habia de entenebrecer los corazones y desahumar los odios. *Se continuara.*

de 25,000 hombres de tropas regulares, y de 200,000 de milicias procedentes de una leva. Es decir, que la proporción de las tropas será de uno contra 25. El muelle Wampa, adonde han debido dirigirse las escuadras aliadas el 13 de diciembre, está á cinco ó seis leguas de Cantón.

El 15 un cuerpo de tropas inglesas de 400 hombres, al cual se unió una compañía de marineros al mando de un oficial, debió apoderarse de un punto importante que domina la ciudad del lado del Sur. Es una isla del río, llamada Anaz.

—La reina de Uda que como saben nuestros lectores, había abandonado su país después de la anexión, con objeto de reclamar de la reina Victoria sus derechos, y que después se había trasladado á París, falleció el día 24 en el hotel Laffite de una pulmonía. En los primeros momentos no se dejó reconocer por el médico, por ser creyente ó infiel, y esto ha debido contribuir á su muerte: cuando el doctor Rayer logró verla, ya estaba en el último extremo, y todos los cuidados que se le prodigaron fueron inútiles. Tenía 53 años, y su hermosura ocultaba 10. El príncipe Mirza que acudió de Londres para asistir á sus funerales, cayó sin sentido al entrar en el cuarto mortuario. Las ceremonias del rito indio comenzaron á las dos de la mañana, y continuaron hasta el 28, día en que se dió sepultura al cadáver en el cementerio del padre Lachaise. Transportado á una sala baja cubierta de blanco se le bañó con agua nueve veces, y después con esencias y aromas, envolviéndola en muselina blanca, después de cortarle el cabello y llenar las cavidades de las orejas y narices con cera virgen. Durante los tres días, media docena de indios velaban constantemente en la puerta de la sala sentados alrededor del fuego encendido en medio del patio. Esta magestad destronada, cuyo reino se disputan los cipayos y los ingleses, ha logrado fijar la atención de todo París.

—Los desórdenes de Herzegovina van en aumento, y es indudable que el aspecto que presenta aquel territorio cada vez toma mayor gravedad. Con este motivo vuelve á asegurarse que la Sublime Puerta enviará tropas para combatir á los revoltosos, y no será tampoco extraño que trate de modificar el sistema de gobierno y de administración de un país donde apenas hay tranquilidad, acaso por su proximidad con Montenegro, que seguramente no es mas dichoso acerca del particular.

—Confirmando el que Dinamarca ha comunicado á la Dieta de Francfort un proyecto relativo á los ducados alemanes, en el sentido que ya hemos hecho saber á nuestros lectores, sin embargo, noticias de Berlín dicen que el gobierno de Copenhague no ha comunicado dicho proyecto á la Dieta, sino á algunos de sus miembros, y aun esto oficialmente, de modo que en tal caso desaparece toda la formalidad del asunto. Así debe de ser en efecto, pues lo natural parece que Dinamarca no haga manifestación alguna oficial á la Asamblea de Francfort sin haber antes recibido, no la memoria de la comisión, sino el dictamen de aquella, acerca de la cuestión alemana, lo cual no ha sucedido todavía. Qué giro tomará hasta entonces el asunto no es fácil preverlo, atendiendo á las infinitas complicaciones en que anda envuelto desde un principio.

El 27 de diciembre último, día en que hace años se verificó la insurrección militar al advenimiento del emperador Nicolás al trono de todas las Rusias, tuvo lugar, por disposición de su hijo Alejandro, y en el mismo

sitio una gran parada, á la que asistió este soberano con un brillantísimo séquito.

—El 23 del pasado hizo el gran buque que se construye en Inglaterra y al cual le aplican el epíteto de *Leviatan*, un nuevo movimiento progresivo, adelantando unos ocho pies hacia el fin de su varadero. Al principio se deslizó con mucha facilidad; pero por la tarde había sido preciso aplicarle una gran fuerza de presión con motivo de una fuerte acumulación de lodo helado que se había formado en la pendiente. Hubo en este día una concurrencia de personas distinguidas cual nunca, notándose entre otras los príncipes belgas, el duque de Brabante y los condes de Flandes. A última hora acudieron también los príncipes de Prusia. El buque, según parece, no quedaria á flote hasta el 30 ó 31 del pasado.

—En las *Hojas autógrafas* francesas se lee lo siguiente:

Viena 25 de Enero.—Un despacho telegráfico de París anuncia que un buque austriaco mercante ha sido apresado por los moros del Riff. Sabido es que los habitantes de este país no son piratas propiamente dichos, pues no equipan barcos, y que se contentan con apresar las embarcaciones que vientos contrarios arrojan á aquellas playas. Esto último ha debido probablemente sucederle al buque austriaco. Tiempo es ya de limpiar el Mediterráneo de estos bárbaros del Africa del Norte y de poner el comercio á cubierto de estas piraterías. Creemos deber insistir en esto tanto mas, cuanto que el gran desarrollo de la actividad marítima del Austria y el porvenir de nuestro comercio marítimo, que se anuncia de una manera tan brillante, exigen ahora mas que nunca una intervención en esta parte del continente africano.

—Escriben de Marsella.

En estos últimos días hemos tenido un ejemplo tristísimo de estas variaciones atmosféricas tan rápidas.

Durante la noche del 21 de Enero sopló una espantosa borrasca de viento Norte, ocasionando la pérdida de muchos buques, entre ellos una goleta inglesa de cerca de cien toneladas, sin que hubiese podido salvarse mas que un solo hombre de la tripulación, después de haber permanecido veinte y cuatro horas en los obenques.

Hemos tenido además otro drama marítimo, ó por lo menos su desenlace. Uno de los capitanes de nuestro puerto se encontró hace unos cuantos días á corta distancia del Havre, el casco de un buque que le pareció abandonado. Sin embargo, después de examinarlo detenidamente, se le figuró ver algo que se movía. Envió su lancha y tuvo la dicha de librar de la muerte tres desgraciados marineros americanos que hacia veinte y ocho días que se hallaban sobre aquel resto de su buque, que había naufragado. Estos infelices sumergidos en el agua hasta medio cuerpo, estaban cubiertos de úlceras envenenadas por el agua del mar, y en todo el tiempo que permanecieron sobre su débil abrigo, no habían tomado mas alimento que queso podrido.

—Las pérdidas del ejército inglés en la India, ocasionadas solamente por las enfermedades, son por término medio de 1000 hombres al mes. Las enfermedades mas comunes han sido la disenteria, el cólera, el tífus y las fiebres. Se ha observado que, en debida proporción, el número de enfermos es menor entre las tropas que emprenden su marcha por el istmo que las que siguen el camino del cabo; en estas últimas, la larga permanencia en el mar desarrolla afec-

ciones escorbúticas, que mas adelante, con los calores del clima, tienen un término funesto.

—YA LO PRESUMIA.—Parece que fueron dos los heridos que resultaron en la trifulca de la Rivera, de que ayer dimos noticia. También parece que eran cuñados. Al celo del Sr. Comisario de vigilancia y del celador del distrito, que auxiliados por vigilantes y municipales acudieron en el acto, se debió el que el hecho quedase justificado en aquella misma noche. Los dos contendientes quedaron en el hospital.

—QUINTOS.—Hoy deben ingresar en la caja de la provincia Montilla 33, Palenciana 4, y Monturque 1. Mañana ingresarán Montoro 16, Palma del Rio 10, Pedro Abad 5, Pedroche 5 y Villaharta 2.

—PERCANCE.—Hace dos días, según se dice, que apareció abierta la puerta de una tienda de la plazuela de las Cañas y el cajón, de donde parece fueron extraídos seis mil reales. Se instruye sobre este hecho la oportuna causa.

—PORPOURRI.—En la tarde del día 14, primero de Carnaval, se verificará en la plaza de toros una función, en que se presentará D. Pedro Lelma, conocido por *General mil hombres* en un carro triunfal: bailará la jota: banderillará dos novillos, á los que dará muerte Rafael Ramos con una cuadrilla de esta capital. Se regalará en los términos de costumbre un cerdo cebado, y por remate de fiesta se quemará un castillo de fuegos artificiales. Otro día se publicará el anuncio correspondiente; como hoy se inserta en su lugar debido el del espectáculo que ya habíamos indicado que se celebraría en los días 15 y 16.

—QUISIERA SER ESCRIBANO.—El juzgado de Posadas cita y emplaza á la joven Teresa Isabel Maria, vecina que fué de aquella villa, para que se presente en la escribanía de D. Manuel Sanchez á oír una notificación que le interesa.

—CONTINUAMOS EN DESGRACIA.—Ninguno de los 24 premios mayores de los 700 que comprende el sorteo de la lotería celebrado el día 6, ha correspondido á la administración de esta capital. El sorteo inmediato se verificará el día 25 del actual. Corresponden á dicho sorteo 30,000 billetes á 120 rs., divididos en décimos á doce rs. cada uno. Consta de 1,000 premios, distribuyéndose en estos 135,000 pesos fuertes. Los premios mayores ascienden á 39.

—¡POBRE GALLEGO!—Un viejo solterón, bastante rico, que tenia la costumbre de mudar de criados todos los meses, acabó por conocer que le era indispensable elegir uno de ellos que continuase á su lado y velase por sus intereses. A este efecto indicó que en su testamento legaba 8,000 reales á la persona que sufriese su mal carácter y le cerrase los ojos. Un gallego, fiel á las tradiciones de su raza, se hizo sordo, mudo é insensible á las rarezas de su amo, que cinco años después exhaló el último suspiro. El gallego derramó algunas lágrimas de cocodrilo y se dirigió á la testamentaria, reclamando los 8,000 rs. que había ganado.

—Imposible, contestó el escribano; pues los herederos naturales han decidido entablar un pleito por este legado.

—Acaso no he cumplido yo la cláusula? esclamó el farruco admirado.

—No: pues en ella se espresa que los 8,000 reales serian para el criado que cerrase los ojos á tu amo, y tú no se los has cerrado porque tu amo era tuerto.

Hoy. Sta. Escolástica, virgen y mártir, y S. Guillermo, duque de Aquitania, confesor.

Sta. Escolástica, hermana de S. Benito, nació en Italia: la educación cristiana que recibió de sus piadosos padres formó un corazón predispuesto a la perfección evangélica...

Hoy reza la iglesia de la misma Sta. con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en la iglesia de S. Pedro Alcántara.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de Loreto, en la Encarnación.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 6 de Febrero. 3 por 100 consolidado a 59.05 y el diferido a 27.00.

CORDOBA. Precios de los granos el día 8. Trigo de 51 a 61. Cebada de 25 a 30. Aceite fresco dentro de la ciudad a 42...

SEVILLA. Trigo en la Almondiga de 42 a 60. Cebada de 26 a 30. Aceite en la Calzada a 51 para consumo a 42.

MÁLAGA. Trigo de 43 a 68. Cebada de 30 a 36. Maiz de 46 a 51. Garbanzos de 76 a 115. Habas de 48 a 60. Yeros a 30. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 34.

GRANADA. Trigo de 54 a 62 rs. Cebada de 29 a 32. Habas de 46 a 50.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA. Granada y su carrera Antequera, Benaolén, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernánque, Rumbá y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobertura y la suya, y la de Obejo Villavieja, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

CARRUJES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad del D. José María Amo. En su despacho case de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Salida de Córdoba a las 8 de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol y los precios de sus asientos desde 1.º de Diciembre inmediato serán los siguientes:

Table with 2 columns: Destination (De Córdoba a) and Price (Bna Int.). Rows include Cuesta del Espino, Fernán-Núñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilár, Monturque, and Lucena.

AVISOS.

A LOS QUE PADEGEN EN FERMEZAS CRONICAS. Alivio pronto y con perseverancia y cuidado curacion radical del mal de estómago, flatos, vómitos, é histérico, herpes, úlceras y todas clases de dolencias por antiguas y rebeldes que sean, con tal que no exista en las tegidos una degeneracion incurable.

Por el doctor Albny que para en la Tonda de Rizzi, en la casa de enfrente, cuarto núm. 3.

Recibe desde las once de la mañana hasta las tres de la tarde.

OPTICA. Gregorio Meliá vecindado en esta ciudad, descantando dar una prueba de la gratitud que debe a las simpatías que merece de sus amigos, dedicando el propio tiempo un recuerdo a la llegada de SS. AA. RR. a Córdoba, los días 12, 13 y 14 presentará gratuita y públicamente en el piso alto del café de S. Fernando, sito en la calle del Liceo, de 7 a 8 de la noche, las vistas del Real palacio y plaza de Oriente en Madrid, iluminada en celebridad del feliz alumbramiento de S. M., y de la principal entrada del regío Alcazar de SS. AA. RR. en Sevilla: pasados los días demarcados obsequiará igualmente al público variado en días alternos la exposicion de vistas, entre las que presentará algunas fotografías, y si algun otro aficionado a la optica tubiese gusto en obtener un juego igual al que se espresa con los mejores cristales conocidos en su clase de las fabricas de Viena; Meliá se lo facilitará por meaos de su justo precio.

A LOS AFICIONADOS A FLORES Y PLANTAS. El Sr. Veyrat, el artista francés, acaba de llegar a esta ciudad con un gran surtido de plantas de Paris y Holanda, como camelias, magnolias, peonias, arbores, magnolias ó grande flor doble, jacintos, tulipanes, anémonas, ranunculos de Holanda y Bélgica, semilla de trietarías y claveles flamencos de 40 clases que producen de una a seis libas; frambrésos que dan fruta las cuatro estaciones del año del mejor gusto, azucarada, frescas de silly de cuatro a cinco libras, del mayor mérito: arbores para frutas como perales, manzanos, cerezos, albaricoques, melocotones, ciruelos, reina glandit de diez clases, otro ciruelo nuevo que ha ganado el premio en Paris, la fruta tiene el gusto de la natilla, naranjos y limones enanos de China para macetas, 80 clases de rosales ingertados para jartines y enanos para macetas, del primer mérito, que tiene ganado el premio en la exposicion de Paris. Hay otra infinidad de plantas que seria demaciado largo enumerar, seis clases de la marbellosa de Holanda, que broce en una alcarraca llena de agua, y que se puede colocar en balcones, ventanas ó en otra cualquiera parte, produciendo un aromático olor: la venta durará 15 días desde las 8 de la mañana hasta las 4 de la tarde, calle de la Librería número 61.

PERDIDA. La persona que haya encontrado una cartera de becerro que en la tapa tiene el nombre de Juan Maria de Castro, y dentro contiene una licencia de escopeta del año pasado y la carta de vecindad de Alfonso Buendia, y la quiera entregar en la posada de la Palla en la plaza de la Corredera de esta ciudad, se le dará una gratificación.

VENTA. A voluntad de su dueño se venden 921 pies de olivo de 15 años de edad y 52 dallas repuestas, término de Montarque, linde el rio de Cabra, el riachuelo de Riofrio y camino de Lucena y capellanias de D. Francisco Abango, é Isla del muerto. Además media fanega de tierra de isla, todo libre de gravámen. La persona a quien acomete puede tratar en esta ciudad con D. Diego Melero, calle de Carnicerías núm. 36, y en Aguilár con su dueño D. Francisco Iglesias, que vive calle Carrera.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda una casa en la calle de S. Pablo núm. 73 desde S. Juan en adelante, darán razon en la de Esparteria núms. 6 y 7.

VENTA. Se vende la taberna

contigua a la puerta del Rincón, núm. 5, y se arrienda la casa por 3 años. En la misma taberna darán razon.

PLAZA DE TOROS.

Con superior permiso. En las tardes de los días 15 y 16 de Febrero, si el tiempo lo permite, se verificarán dos brillantes Bailes de Máscaras de Carnaval, amenizados con cucaña y dos novillos de mas de cuatro años, de la acreditada ganaderia de D. Rafael Barbero, vecino de esta ciudad, por el orden siguiente: 1.º Gran duo de Marino Barro, á toda orquesta. 2.º Despejado el redondel se soltará del toril un novillo de la edad y casta que anteriormente se espresa, llamado el de la primera tarde Veneno, y el de la segunda Centella, los cuales serán lidiados, picados, banderilleados y estoqueados por los aficionados ó máscaras que gusten hacerlo, siendo de su cuenta los caballos y demás útiles del caso. Terminada la lidia y muerto cada novillo, se colocarán en el redondel las sillas, quedando espedito para el público. 3.º Seguirán las tandas de bailes, alternando los walses, rigodones, polkas, polkas mazureas, schottis, varsovianas, contradanzas y boleras al estilo del pais, según lo demuestren los carteles, que permanecerán á la vista del público. El bastonero arreglará el número de parejas de baile y el tiempo que este ha de durar. Transcurridos diez minutos de espera, la música tocará el baile que se anuncia y si no se presentasen parejas se procederá al que corresponda. 4.º Se elevarán sobre un palo de cucaña, establecido en el centro de la plaza determinados objetos, que serán propios del que llegue á cogellos. Estos objetos se reemplazarán hasta dos veces. 5.º Seguirán los bailes que se determinan en el orden 3.º de este programa. 6.º Se colocarán otros objetos sobre el palo de cucaña en la forma prescrita en el orden 4.º. 7.º Continuarán por último las tandas de bailes en la forma espresada en el orden 3.º hasta las cinco y media.

Previsiones. La plaza estará abierta á las doce en punto de la mañana y la función dará principio á la una. El circo de la plaza estará completamente arreglado y sin obstáculo de ningún género para la comodidad del público. Con el mismo fin se establecerá dentro de la plaza una confiteria suficientemente abastecida de dulces escogidos, sobochon, licores etc., para el consumo de la concurrencia. Tambien se establecerá en la misma un departamento de alquiler de trages de máscaras y la correspondiente guardarrapia con las seguridades correspondientes. Se admitirán en la plaza cualquier clase de comparsas con música y aun podrán alternar en los bailes á la instrucción de estas faese suficiente para el caso. Se considerarán vigentes para estas funciones, que serán iguales en ambos días, todas aquellas que la autoridad tiene establecidas en las de toros sobre el orden y seguridad pública, así como los bandos de buen gobierno que sobre máscaras en tales dias rijan, bajo el concepto de que los infractores serán detenidos ó espulsados de la Plaza, según la Autoridad lo disponga.

Precios. Palcos sin distincion de sol ni sombra 16 rs. Barandillas id. id. 12 cuartos. Sillas alrededor del Circo 8 cuartos. Entrada general sin distincion de sol ni sombra 15 cuartos y 2 mas para beneficencia. Los niños y tropa uniformada se admitirán en la plaza cada dos por una entrada.

Por las secciones de escritores. J. MARTINEZ. Imprenta y Litografía de D. Faustino García Tena, Editor.